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viarias para tomar el tren a cualquier otro destino de 
España, desde fi nales del siglo XIX, dieron el relevo 
en el año 1992 a Ciudad Real y Puertollano”.

Desde su punto de vista la llegada del AVE también 
supuso “la mejora cualitativa y cuantitativa de mu-
chos servicios de carácter provincial que años atrás 
eran impensables como la sanidad, universidad, ad-
ministración, formación, etc.”, añadiendo que “la alta 
velocidad no solo situó a Ciudad Real y Puertollano 
en el mapa de las comunicaciones, sino que la acer-
ca al resto de España al reducir los tiempos de viaje 
con las ciudades más importantes. La cercanía con 
Madrid permite incluso modifi car las relaciones la-
borales de sus ciudadanos”, por lo que “Ciudad Real y 
Puertollano dejan de ser estaciones locales de ferro-
carril para convertirse en estaciones con un ámbito 
de infl uencia muy superior, dando cobertura prácti-
camente a toda la provincia. Hoy, ciudad Real y Puer-
tollano tienen una comunicación directa en alta ve-
locidad con más de 15 millones de habitantes en una 
ratio de tiempo de dos horas”.

Escolástico González, que estuvo al frente de la cons-
trucción de las estaciones de Ciudad Real y Puerto-
llano, recuerda que las citadas estaciones, como el 
resto de la línea, “fueron motivo de un gran desplie-
gue de seguridad para evitar posibles atentados te-
rroristas como los vividos previo a su apertura: Ejér-
cito, Policía Nacional y Guardia civil controlaban cada 
centímetro de vía, cada puente sobre las carreteras y 
cada punto de la estación”.

A este respecto apunta que en el caso de Ciudad Real 
“el ejército instaló sendos campamentos entre Ciu-
dad real y Puertollano, y patrullaba diariamente la 
línea Madrid-Sevilla por ambos sentidos. No fue pa-
cífi ca esa última semana previa a la inauguración, ni 
estuvo ausente de pequeños incidentes, pero afortu-
nadamente todo se desarrolló en las fechas previs-
tas. Tampoco faltaban los agoreros que pronostica-
ban que, si el AVE alcanzaba los 200 km/h sería un 
éxito, o quienes criticaban el despilfarro económico. 
Todos querían vivir el momento histórico desde sus 
diferentes visiones aprovechando la repercusión me-
diática de la entrada en funcionamiento”.

“Profesionalmente 
fue una etapa atractiva”
Escolástico también fue gerente de este operador en 
los primeros seis años de explotación de la entonces 
fl amante línea ferroviaria. Confi esa que profesional-
mente “fue una etapa atractiva por la cercanía a la 
ciudad donde he vivido y por la que he trabajado. El 
traslado de personal operativo de la gerencia se rea-
liza en dos momentos diferentes, una primera etapa 
con el equipo técnico que se ocupa del equipamien-
to para la entrada en funcionamiento de: sistemas 
informáticos, aparcamientos, mobiliario, señaléti-
ca, teleindicadores, controles de acceso, cafeterías, 
restaurante, uniformes, administración, recursos 
humanos, etc., y que se traslada incluso antes de 
terminar las obras ocupando la planta superior de la 
estación y, otra posterior con el resto del personal 
para la llegada de los primeros trenes AVE”.

También aclara que “solo una semana antes de la 
inauguración, las huelgas convocadas por los sin-
dicatos de la provincia fueron desconvocadas y 
se recuperó la normalidad en las circulaciones de 
ancho convencional, bajando la presión sindical y 
permitiendo realizar el traslado del ultimo perso-
nal de una a otra estación para ocupar las nuevas 
dependencias de trabajo”.

Escolástico González también fue, junto a otros 
profesionales y responsables políticos, una de las 
personas que tuvo que trabajar duramente para 
que la alta velocidad llegase hasta la provincia, 
un camino que, a pesar de su fi nal feliz, no estu-
vo exento de trabas y difi cultades. En este sentido 
González indica que “conocida la exclusión inicial 
de la capital, no en el trazado, si no en la construc-
ción de la estación y en que el AVE  contase con pa-
rada, y, además, sabido también que se mantenían 
las viejas instalaciones de Ronda de Ciruela de an-
cho convencional existentes, el alcalde en aquellos 
momentos en la capital, Lorenzo Selas, se movilizó 
para reivindicar al Ministerio  la necesidad de in-
cluir a Ciudad Real en la explotación del AVE desde 
sus inicios, liderando políticamente, y técnicamen-
te, todos los encuentros con Renfe y el Misterio”.

“Finalmente se incluyó la parada del AVE con una 
nueva estación de ferrocarril sobre el propio traza-
do, en la parte más cercana a la ciudad, y salvando 
los terrenos de la universidad, también en cons-
trucción en aquellos mismos años, consiguiendo, 

además, que el ferrocarril convencional fuese tras-
ladado mediante una nueva variante más a la nueva 
estación, dando origen a los viaductos actuales de 
la carretera de Miguelturra, liberándose de esa for-
ma los viejos terrenos ferroviarios que atravesaban 
la ciudad de este a oeste y que servirán después 
para transformar defi nitivamente la confi guración 
urbanística de la capital”.

Giro de 360º
Hoy en día son muchas las localidades españolas 
hasta las que llega la alta velocidad, pero por aquel 
entonces Ciudad Real y Puertollano pudieron con-
siderarse como ‘privilegiadas’ pues fueron las pri-
meras junto con Madrid, Córdoba y Sevilla. Inclu-
so Puertollano ha sido, hasta hace poco tiempo, la 
única ciudad a la que llega la alta velocidad sin ser 
capital de provincia.

Según Escolástico González “el giro realizado en la 
explotación del AVE en Ciudad Real, en el año 92, 
del previsto por el MOPTMA años atrás, es de 360 
grados. Inicialmente el AVE se diseña para una ex-
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